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吉利：
庞大矩阵回归一个品牌

去年 9 月，吉利控股集团董事
长李书福和一众吉利高管聚集在台
州，探讨中国汽车行业发展新态势
下的应对之策。

当时，吉利汽车在刚过去的上半
年首次实现了营收破千亿元，扣非净
利润完成了翻倍式增长，但是也暗藏
了隐忧。随着新能源汽车的爆发式
增长，吉利控股集团形成了庞大的品
牌矩阵，拥有吉利、领克、宝腾、睿蓝、
吉利几何、吉利银河、沃尔沃、极氪、
极星、路特斯、LEVC翼真、雷达等多
品牌和系列，其中很多销量未达规
模、持续亏损。

在此背景下，去年9月20日，李
书福正式发布《台州宣言》，宣布将通
过“战略聚焦、战略整合、战略协同、
战略稳健、战略人才”五大举措，聚焦
汽车主业，提升竞争力，正式进入战
略转型新阶段。

随后，吉利体系便开启了迅雷不
及掩耳之势的整合。首先是几何、翼
真（LEVC）和雷达纷纷并入吉利银
河；然后领克并入极氪并成立了极氪
科技集团。除品牌合并外，吉利体系
研发、电池、智能座舱、智能驾驶等重
要业务板块方面也进行了整合。

今年5月7日，吉利系又宣布一
个大动作，刚成立不到3个月的极氪
科技集团也一并并入吉利汽车，实现
私有化并于纽交所退市。

这一举动也让市场大惑不解。在
5月15日的吉利汽车2025年一季度
业绩发布会暨“一个吉利”战略整合计
划说明会上，吉利汽车控股有限公司
执行董事、行政总裁桂生悦解释，面对
激烈的市场竞争和日益复杂的经济环
境，吉利汽车只有改变过去品牌小而
散、散而乱的形象，进行深度整合，把
公司的资源凝聚成一个拳头，才有可
能在激烈的竞争中获得胜利。

上汽：
大乘用车一体化管理

在市场竞争愈趋白热化的背景
下，曾经中国最大的汽车集团也到了
不得不大刀阔斧整合的阶段。

2024年7月，上汽集团高层“换
血”，王晓秋担任上汽集团董事长，贾
健旭担任上汽集团总裁。一个月后，
在 2024 年上汽集团年中干部大会
上，贾建旭发表了新上任后的首份行
政工作报告，他提到“内卷外压”下集
团生产经营压力不断加大，从2019
年到现在，上汽最大的浪费是时间，
接下来“要明确力量、目标方向，集中
所有的力量打一场攻坚战”。

新管理
层到任后，
上汽集团进入密
集改革期，自主品牌正
是此次改革重点。在这次大会上，
贾建旭便提到了“大自主”的理念，
即不应该再单打独斗，而是应该把

“五根手指头捏成一个拳头”，对市
场打过去。

2021年10月底，上汽乘用车正
式官宣荣威和飞凡品牌合并，加速推
动品牌、渠道的整合。随后，在研发
层面，智己、飞凡的研发业务也并入
研发总院，新产品从立项到整体开发
均由研发总院统一负责。

今年1月，贾建旭在2025年干部
大会上再次重点提到了“乘用车一体
化管理”，即上汽乘用车公司（荣威飞
凡、MG）、上汽国际、创新开发研究总
院、零束科技、海外出行5家企业组成
上汽“大乘用车板块”，将重点放在资
源整合与聚焦方面，承载了整个上汽
集团的发展战略。

战略整合后的上汽集团今年开
局良好。今年一季度，上汽集团营收
为1409亿元，同比微跌1.55%，但是
盈利能力有了改善，归母净利润超30
亿元，同比增长11.4%。对此，上汽
集团在公告中表示，这主要得益于
2025年以来持续不断地深化改革。

广汽：
自主品牌一体化改革

去年10月开始，广汽集团启动
了全面深化改革，实施三年“番禺行
动”，推动全要素向自主品牌一线集
中。第一步是总部搬迁，深入研产供
销一线。同时，广汽集团自主品牌的
管理模式由战略管控向经营管控转
变，实现自主品牌研产供销统一调
度，推动资源向一线集中，进一步降
低运营成本，提升管理效率。

过去很长一段时间里，广汽集团
的利润主要来源于旗下“两田”（广汽
本田、广汽丰田），而对自主品牌的管
理沿用战略管控模式。2024年，广
汽集团约60%的汽车销量仍来自“两
田”，两大自主品牌广汽埃安和广汽
传祺销量占比不足4成。主动顺应行
业变革，找到合适的发展道路和体制
机制已成为广汽当务之急。

在总部搬迁后，广汽集团于
2024年11月实施了自主品牌采购领
域一体化改革，围绕产品实施全流
程、一体化的采购改革，在综合采购
工作中，按不同品类推进采购策略管
理，总结出归一采购、打包采购、平台
采购等常用降本采购策略并持续应
用，使采购成本相对一体化改革前实

现降低，业务效
率和决策效率提

升约50%。
今年，广汽集团加速改

革行动。自1月1日起，广汽集团整
合旗下自主品牌营销业务，成立自主
品牌营销本部，其中包括传祺营销本
部、埃安营销本部、昊铂营销本部。
该部门将负责广汽集团旗下自主品
牌传祺、埃安、昊铂的大客户业务，并
统筹传祺、埃安、昊铂品牌市场营销、
整车销售、渠道建设和售后服务、新
媒体营销等工作。

今年5月中旬，广汽集团自主重
构自主品牌研发体系，围绕产品本部
与广汽研究院重组，以IPD（集成产品
开发）流程变革为核心，整合了产品
本部、造型设计院、整车开发研究院、
平台技术研究院及配套职能部门，共
5个部分，形成“市场+技术”的产品
开发模式。

广汽集团董事长、总经理冯兴亚
在2025上海车展时表示，广汽集团
从战略管控向经营管控转变、自主品
牌本身的一体化运营。

蔚来：
聚焦与算账

5月16日，蔚来汽车在合肥发布
了ES6和EC6两款新车。和一个月
前在上海举办的萤火虫上市发布会
一样，这两场发布会的地点都被放在
了蔚来的牛屋（NIO House）中。

创始人李斌说，原因很简单，为
了省钱。

去年以来，中国的新能源车价格
战持续胶着、资本耐心消退、盈利压
力陡增，车企集体面临转型大考。而
蔚来汽车正试图通过一场“外科手术
式”的组织变革，破解长期亏损的魔
咒。李斌在内部讲话中直言，蔚来必
须变成一家超级会算账的公司。

蔚来的这场转型的核心逻辑可概
括为两个关键词：聚焦、算账。从全球
化野望转向中国市场深耕，从粗放式
创新转向“原子级降本”，从愿景驱动
转向全员经营——蔚来的每一步调
整，都折射出新造车势力从“烧钱换规
模”到“效率求生”的行业转折。

2024年1月1日，李斌给全员发
了一封信，主要讲成本控制和管理提
效。进入到2025年，公司开始推行
基本经营单元的管理措施，经营意识
被传递到公司的每一个人。

2024年，蔚来开始在内部启动
了Cost Mining（成本挖矿）项目。
李斌说，这是借鉴和学习了立讯。计
划启动后，公司当年收到6000多条
Cost Mining线索。这个项目在蔚

来今年得以深化，李斌由此提出“一
百万倍成本思维”，直指公司成本体
系的致命伤：过去十年，这家公司更
擅长“创造需求”而非“控制成本”。

蔚来第二个降本动作，指向供应
链。过去，按照整车去定点选供应商
的打法，变成以研发带动的“分层解
耦”降本动作。李斌说，对零部件进
行分层解耦，拉通供应链，这样做法
的好处，是可以实现规模效应，降低
了开模成本，提高了复用率。

在此基础之上，蔚来还学习了立
讯的透明供应链体系，目前已经有几
十家供应商接入。

在一系列的降本举措下，尽管面
临市场促销的压力，蔚来在去年四季度
的毛利率超过14%。但李斌认为，这
还不够，他认为蔚来品牌整车达到
20%毛利率是一个可以看得见的目标。

关停并转将成新常态

2014年，随着新能源汽车百年变
革的兴起，造车新势力如雨后春笋般
冒出，跨界造车、传统车企转型而成
立的新品牌和企业数量最高时曾超
400 家，开启了中国近十年的新一轮
扩张潮。

此前，二、三线造车新势力已经
经历了一波大浪淘沙。如今，头部汽
车集团在战略上的纷纷收缩，更加明
确地预示着中国汽车产业正在迎来
一场深刻的新变革，即在中国市场燃
油车基盘不断缩小，新能源汽车增速
也放缓的背景下，价格战和残酷市场
竞争加剧，越来越多车企预计将开启
战略聚焦、战略整合，“关停并转”（关
闭、停办、合并、转产）将成为新常态。

早在2022年，长安汽车董事长朱
华荣便敲响警钟称，未来3~5年80%的
中国燃油车品牌将“关停并转”。

在残酷的市场竞争下，曾经的第
一大汽车集团上汽集团也有了浓浓
的危机感。“市场淘汰赛，（上汽）集团
在不在？（上汽）集团肯定在。上汽乘
用车在不在？肯定在。”对于未来三
到五年的竞争，俞经民在去年成都车
展上称上汽会留在牌桌上。

在去年8月新领导班子正式到任
后，上汽大众的市场打法变得尤为激
进。上汽大众销售与市场执行副总
经理傅强在接受媒体采访时表示，未
来中国市场最终生存的可能只有不
到10个汽车品牌。

华为常务董事、智能汽车解决方
案前BU董事长余承东判断，未来车
企的走向是要么倒闭，要么成为巨
头。 据第一财经、太平洋汽车等

发起内部效率革命 掀起品牌整合浪潮

车企告别“大航海时代”
“时间不等人，现在的

市场环境对吉利汽车而言，已经没
有容错的空间。”在5月中旬的吉利汽车
控股有限公司2025年一季度业绩
发布会上，吉利汽车行政总裁及
执行董事桂生悦表示，这就是
吉利这么快进行合并的基本
逻辑。

今年2月，领克刚完成并
入极氪的股权交割事项，两者
合并成为极氪科技集团。不

到3个月，极氪科技集团又宣布
拟与吉利汽车完全合并，实现私有化

并于纽交所退市。
头部汽车集团纷纷整合，是中国汽车

行业竞争白热化、淘汰赛下的车企战
略选择。

纵深

吉利汽车

蔚来汽车


